
１．知っていた 50 98%
２．知らなかった 1 2%

１．見たことがない 36 71%
２．見たことがある 12 24%

3 6%

１．衛生面・耐震面で不安がある 41 80%

２．築地市場の施設は古くて狭い 47 92%

３．観光スポットでもあり、現在の施設のままで良い 4 8%

４．無記入 1 2%

５．その他 15 29%
・今回の見学をする前までは③でした。（①、②を選択）
・危険な場所が多く感じられた。
・新市場を早く開場すべきです。
・将来をになえるように移転を進めるべきです。
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今回の「市場めぐりバスツアー」にご参加いただく前から、築地市場が豊洲に
移転することをご存知でしたか

東京都中央卸売市場のホームページにある豊洲新市場についてのページを
ご覧になったことはありますか

築地市場を見学して、どのように感じましたか　　（複数回答可）

５月２１日「市場めぐりバスツアー」アンケート　（集計）

３．東京都中央卸売市場のホームページは見たことがあるが、
　　豊洲新市場についてのページは見たことがない

性別

職業別

男性
女性
２０代以下
３０代
４０代



・地の利が良い。
・一般の人が行くには交通の便がよい。
・移転したら、「築地市場跡」という観光名所として整備してほしい。
・食べ物を扱う所にしては古くて狭いのは危険で安心して気分的にも食べるのに
　不安大です。
・市場関係の方々と一般の人々の区別がつかない位に混在している。今後、台所を
　扱う場所として、すっきりとした感じを望みます。
・場外市場は都民に親しまれており貴重なので、新市場への同時移転含めた検討が
　欲しい（又は残す）。
・跡地利用の有効活用をしっかりやってください。
・老朽化が進んでいる。
・ゴミだらけ。吸殻だらけ。衛生面モラルゼロ。ここに集うすべての人々がこの環境に
　マヒしている。
・いつきても雑然として、清潔感が乏しい。お互い費用を出し合ってもっときれいにで
　きないかと訪れるたびに痛感する。現状はまるで混雑した東南アジアのようだ。
・狭くて通風が悪く、建物も危険だと思う。
・今の市場は工場と同じ部分がある。ＱＣの面からも問題があり過ぎる。
・古いし、くさい。また年間４００件の事故が起きているのは問題だと思う。
　はやく新しくするべき。

１．屋根付積込場 28 55%

２．青果棟卸売場 19 37%

３．立体荷捌き場 17 33%

４．無記入 2 4%

５．その他 16 31%
・参加して良かったです。
・明るく通風がよく青果も傷みにくい施設。
・機能はすばらしい。管理棟に代表される殺風景さは残念。
・次回も何かの機会に見学したいと思います。
・築地と比べて整然としている。周りに緑が多い。
・青果が立派な箱に納まっていることにおどろき、八百屋さんの店頭とは大違い。
・荷物を見ているだけでワクワクしました。
・メロンセリ場。
・広く衛生的、しかも一般の見学者通路を確保しているのがよい。
・当たり前の施設。
・見学者通路：情報開示の姿勢がうかがわれる。
・食品の衛生管理が安全・安心できる。
・たばこの吸殻がちらほら気になりました。
・全部印象に残ってます。
・コールドチェーンについて。
・全体（どれでも面白く印象的である）。

大田市場での見学・説明について、一番印象に残った内容は、どれですか
（複数回答者あり）



１．荷降ろし、荷積み作業ができる荷捌き場 40 78%

１．品質・衛生管理ができる閉鎖型施設 40 78%

３．十分な駐車場 33 65%

４．見学者のための通路 28 55%

５．市場ならではの「食」を中心とした、にぎわい施設 25 49%

６．加工、小分けなどができる施設 24 47%

７．その他 10 20%
・コールドチェーンの川上からの担保、雇用創出、市場に対する普及啓発施設、
　流通の情報集約。
・食の安全、安心が大切だと思います。
・近代的な立派な施設を作ってもらいたい。
・運搬車がゆとりを持って行きかうことのできるゆったりとした通路スペース。
・買い物ができること。
・再整備の時の予備空き地。
・周りに緑を。自然エネルギーの取り入れ。
・ヘリポート。港をもっと大きく。
・基本機能が 優先だ。しかし、都民に見えるようにする必要がある。そのために、
　にぎわい施設だ。
・市民と一体となった活気ある施設を作ってほしい。

１．知っていた 44 86%
２．知らなかった 7 14%

１．知っていた 37 84%
２．知らなかった 7 14%

１．理解できた 27 53%
２．概ね理解できた 19 37%
３．どちらともいえない 2 4%
４．あまり理解できなかった 2 4%
５．全く理解できなかった 0 0%
記入なし 1 2%

築地市場と大田市場の見学を踏まえて、新しい市場に必要な機能・施設は
どれだと思いますか　　　　（複数回答可）

豊洲新市場予定地の土壌汚染の内容についてご存知でしたか

「１．知っていた」とお答えいただいた方にお伺いします。
移転予定地の土壌汚染に対して、東京都が専門家の提言を受け土壌汚染
対策をまとめていることをご存知でしたか

土壌汚染対策の説明について、ご理解いただけましたか



１．築地市場の抱える課題 26 51%
２．土壌汚染対策 21 41%
３．今後の市場の計画 19 37%
４．予定地の見学 10 20%
５．その他 8 16%
・東京都職員の方々の丁寧・綿密・実直な姿勢。
・全部印象に残ってます。
・④だったのですが、見学者の方の質問に影響され①にしました。バスの中の
　市場関係者の話は大変勉強になりました。
・築地に初めて来たので、問題の多い現状について良く理解できた。
・多大な予算をかけてやり過ぎにも見れる。（地下水を使用するわけでもないので）
・土壌汚染調査に多大なお金をかけていたことがわかった。
・土の下の土壌汚染をよくやってくれました。
・広く交通が便利になり、良いと思う。

（新市場移転に前向きな意見）
・兎に角、１日も早い移転を望む。（男性・７０代以上）
・反対する都民はどこが不足なのか。私はすべてＯＫ、早く時代に合った新しい豊洲
　市場をつくってもらいたいと思いました。（男性・７０代以上）
・大田市場で顕著なのは、殺風景な部分が多いこと。過度にお金をかけないというの
　は良いが、築地のレトロがなくなるのはさびしい。両方の良いところを豊洲に表現し
　てほしい。築地の跡地利用もうまくやってください。（男性・５０代）
・大変参考になりました。悲しい現実だが、人間新しいことに「まず反対する」習性は
　昔も今も変わらない。大田市場の見学は２回目だが、築地の移転反対の正当な理
　由は理解できないことを改めて思った。（男性・７０代以上）
・古いものを残すことも大事だが、時代の変化に対応すべきものがある。築地市場は、
　メンタルな面と経済合理性をあわせて考えるべきだ。小事は情でも良いが、大事は
　理で。（男性・６０代）
・築地の移転は必要です。豊洲になぜこだわるのか。土壌対策にお金をかけすぎ（代
　替地を探すこと）。液状化も心配（想定外はありえないので埋立地をさける）。
　（男性・６０代）
・移転が決まり、今後の豊洲市場の役割に期待します。建設途中もこのような見学会
　を企画していただきたいと思います。ありがとうございました。（女性・４０代）
・一日も早く新しい近代的な施設が出来ますように。是非、見学施設もよろしくお願い
　します。大勢の人に見てもらって理解してもらうことが非常に大切だと思います。あ
　りがとうございました、またの機会を希望します。（男性・７０代以上）
・新市場に来てみたいです。（女性・７０代以上）
・色々な事に気を付けており、安心出来るところだと思います。（女性・６０代）
・諸問題を解決して、移転がうまく実施されますように。（男性・７０代以上）

自由意見

新市場予定地での見学・説明について一番印象に残った内容は、どれですか
（複数回答者あり）



（地震対策に関する意見）
・地震対策を十分にやって欲しい。（女性・５０代）
・築地は歴史あるものの継続には限界がありやむをえない。豊洲がこれまでの検討で
　 適との結論だろうが、今回の東日本地震で津波の恐ろしさを知った以上、たとえ
　確率が少ないとはいえ都民の食が長期にとだえる事のない様、市場の分散化（災害
　時の補完システム含む）等バックアップも十分配慮してもらいたい。環境対応はハード
　的処理が必要だが、自然災害対処にはソフトを加えた対応が求められる。（男性・６０代）
・一部の声の強い人達の為、移転が延びたのは残念です。無駄なお金も発生したの
　では。海に近いので津波に対しては？（男性・６０代）

（新市場移転の広報に関する意見）
・築地市場の現状の問題点を一般都民にアピールすべきと思います（ＴＶ・ＣＭなど
　で）。（男性・６０代）
・マスコミは土壌の話で一杯だ。ポジティブな報道もされるよう、本日話をしてくれたよ
　うな人たちも活用したマスコミ対策が必要だ。行政はとにかく自信を持って推進する
　ことで、移転へのコンセンサスを醸成してほしい。（女性・３０代）
・市場関係者のお話がとてもおもしろかったです。このようなイベント、普段はなかな
　か体験できないので、貴重な経験でした。ありがとうございました。（女性・３０代）
・東京都の広報誌に本日のお話を載せれば良いのにと思う。（女性・３０代）
・一般の都民を対象としたこういう機会はすばらしい。もっと積極的にやってください。
　大変だと思いますが、都民にもっと「自分たちの問題である」ことを理解してもらった
　方がよいと思います。また、今回のツアーの参加者は年齢が高めだったので、もっと
　若い人たちも参加してもらえるといいです。ありがとうございました。（女性・３０代）
・この企画の回数をもっと多くして都民に知らせたらと思います。（男性・７０代以上）
・またこういうイベントがあれば参加したいです。（女性・３０代）
・このイベントに参加できたため、東京都民の食料等の供給実態を理解でき、有難う
　ございました。（男性・６０代）

（土壌汚染対策に関する意見）
・新市場予定地での土壌汚染対策工事をすみやかに進めて欲しいです。今後もこの
　ような説明会（新市場移転）を積極的にやって欲しいです。土壌汚染対策工事の詳
　細説明の場が、もっとあると良いと思います。（男性・５０代）
・豊洲市場で地下水を使わないのに土壌改良を異常に行うのに不満である。
　（男性・６０代）

（その他）
・大変良かった。ちょっと東京見物も出来、土地もいっぱいあるみたいです。
　（男性・７０代以上）
・農産物、水産物を今後の日本の輸出商品と位置づける上でも市場の見学施設を充
　実させ、日本産品の新鮮・安全を印象づける方策として欲しい。（男性・６０代）


	集計

